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Memória da 24ª Reunião do Grupo Brasileiro de Segurança Operacional de 

Helicópteros BHEST 

Local e data: Participantes em várias cidades do Brasil  

junho 23 de 2022 
(Reunião online via Teams) 

PAUTA PREVISTA: 

1. Eventuais pendências da reunião anterior – Proposta sobre Safety Enhancements (baseado na 
participação no evento do CNPAA – Cmte. Gilvan Barros) 

2. Apresentação sobre o Relatório anual de Segurança Operacional - RASO 2021 – Erica Viana Cruz 
(ANAC/ASSOP) 

3. Apresentação sobre Safety Systems Governance - Andrea Puglisi (LEONARDO COMPANY) 
4. Análise sobre o webinário BHEST (Formação do piloto de helicóptero, realizado em maio 26) e discussão 

sobre os próximos webinários 
5. Andamento/Reporte dos grupos de trabalho: 

- Grupo de Trabalho InfoShare – Coordenador: Paulo Carvalho (OMNI Brasil) 
- Grupo de Trabalho Seleção, Instrução e Cultura – Coordenador: Cesar Santos (Marinha do Brasil) 
- Grupo de Trabalho Dificuldade em Serviço – Coordenadora: Ana Claudia Galvão (OMNI Brasil)       

6. Outros. 
 
 
Pontos tratados: 
Na abertura da reunião foram dadas as boas-vindas ao Cel. Garcia, novo representante do CENIPA no BHEST. 

 

1. Proposta sobre Safety Enhancements (baseado no evento do CNPAA – Cmte. Gilvan Barros) 
O Gilvan comentou sobre o evento do CNPAA em que participou em 26 de maio e fez a proposta de 

trabalhar na produção de Safety Enhancements – SE, que é um modelo de documento usado pelo 
BCAST e o BGAST.  
O Fabio (ANAC/ASSOP) compartilhou na tela diversos documentos dos grupos citados para destacar as 

características. Modelo um pouco mais detalhado para o BCAST com vários SE já publicados 
https://www.gov.br/anac/pt-br/assuntos/seguranca-operacional/grupos-brasileiros-de-seguranca-
operacional-bast/bcast/safety-enhancements: 

https://www.gov.br/anac/pt-br/assuntos/seguranca-operacional/grupos-brasileiros-de-seguranca-operacional-bast/bcast/safety-enhancements
https://www.gov.br/anac/pt-br/assuntos/seguranca-operacional/grupos-brasileiros-de-seguranca-operacional-bast/bcast/safety-enhancements
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E simplificado, com texto e estilo de redação “mais amigável” no BGAST https://www.gov.br/anac/pt-
br/assuntos/seguranca-operacional/grupos-brasileiros-de-seguranca-operacional-bast/bgast-2013-

grupo-brasileiro-de-seguranca-operacional-para-a-aviacao-geral: 

https://www.gov.br/anac/pt-br/assuntos/seguranca-operacional/grupos-brasileiros-de-seguranca-operacional-bast/bgast-2013-grupo-brasileiro-de-seguranca-operacional-para-a-aviacao-geral
https://www.gov.br/anac/pt-br/assuntos/seguranca-operacional/grupos-brasileiros-de-seguranca-operacional-bast/bgast-2013-grupo-brasileiro-de-seguranca-operacional-para-a-aviacao-geral
https://www.gov.br/anac/pt-br/assuntos/seguranca-operacional/grupos-brasileiros-de-seguranca-operacional-bast/bgast-2013-grupo-brasileiro-de-seguranca-operacional-para-a-aviacao-geral
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Também foram apresentados os exemplos dos SE de “Declaração de Emergência” e de “Magnetos”, 
entre outros. 
 

O Gilvan perguntou pelo modelo que achavam melhor. 
Cesar Santos: recomendou usar o modelo científico do Congresso Brasileiro de Ps icologia e concordou 
em que o tema de Fatores Humanos pode entrar em várias áreas, pelo qual seria possível desenvolver 

um desses SE com esse enfoque e aproveitando o trabalho já feito com o manual.  
Fabiano Vargas: (quem também faz parte do BGAST) concorda com o Cesar na padronização de um 
modelo e sugere que seja o mesmo do BGAST.  
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Kleber: (também faz parte do BCAST) gostou do modelo usado para as medidas mitigadores do Covid -
19. 

 
Gilvan: se coloca à disposição. 
- Aproximação e pouso em plataformas. (pergunta por outros possíveis temas para SEs)  
Kleber: também disse que ajuda, vai verificar ocorrências para ver possibilidades.  

Cel. Garcia: menciona o grande leque de ocorrências (área de pouso/área de toque), problema na 
formação do piloto. Transição para helicópteros mais avançados (ex. de um R22 para um Augusta) => 
precisa de mais experiencia e conhecimento. Se coloca à disposição assim como o Painel SIPAER 

Luiz Cristino (de manutenção): pergunta pela necessidade de um novo modelo de divulgação ou criação 
de um modelo específico (?...). 
Gilvan: espera que o Schönhardt também participe. O trabalho do Cesar de certa forma já foi um SE.  

Propõe uma reunião para definir o modelo. 
Foi estabelecido o novo Grupo de Trabalho para definição de modelo e temas de SE assim: 
- Gilvan Barros 

- Carlos Schönhardt 
- Cesar Santos 
- Cel. Garcia  

- Kleber Rangel 
 
Todos concordam em que o novo GT defina o modelo a usar e que outros temas sugeridos sejam 
encaminhados por email. 

Obs.: até a data de elaboração desta ata foi recebida proposta do Fabiano Vargas:  
- Grupo de trabalho: Treinamento baseado em evidências EBT e/ou Treinamento e Avaliação baseado em 
Competências CBTA. 
- Webinário: voo noturno. 

E do Nilton Alves (EFAI): Rolamento dinâmico. 

 

2. Apresentação sobre o Relatório anual de Segurança Operacional - RASO 2021 – Erica Viana 

Cruz (ANAC/ASSOP) 

A Erica apresentou um resumo dos múltiplos gráficos (criados em Power BI) disponíveis no painel do RASO, 

com diversas opções de filtros. Em torno de 30 páginas disponíveis.  
Foi feita uma descrição das fontes de dados. 

A Erica comenta que parte do intuito do painel é que a própria sociedade ou a indústria usem e filtrem 
segundo seus interesses e aproveitem para desenvolver pesquisas próprias, sugerindo melhoras sempre que 

possível. Neste caso, com enfoque em helicópteros. 
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Ana Claudia: parabeniza e pergunta se os dados são manipuláveis pelo usuário.  
Resposta da Érica: os filtros podem ser usados para customizar a pesquisa segundo o interesse do 
usuário, tal como foi feito durante a apresentação. 

Todos os meses a ASSOP publica do RMSO (anunciado pelo Telegram do ANAC Safety 
https://t.me/ANACSafety). 
A Erica lembra que o RASO é anual e que o RMSO é atualizado mensalmente 

https://www.gov.br/anac/pt-br/assuntos/dados-e-estatisticas/relatorio-mensal-de-seguranca-
operacional-rmso. 
A ASSOP quer atender as necessidades dos grupos BAST e disponibilizar os dados no painel.  
Cel. Garcia: parabeniza pelo trabalho e deixa o link do Painel SIPAER (e comenta que as vezes a 

classificação inicial pode mudar após a investigação) http://painelsipaer.cenipa.aer.mil.br/  

https://t.me/ANACSafety
https://www.gov.br/anac/pt-br/assuntos/dados-e-estatisticas/relatorio-mensal-de-seguranca-operacional-rmso
https://www.gov.br/anac/pt-br/assuntos/dados-e-estatisticas/relatorio-mensal-de-seguranca-operacional-rmso
http://painelsipaer.cenipa.aer.mil.br/
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3. Apresentação sobre Safety Systems Governance - Andrea Puglisi (LEONARDO COMPANY) 

Andrea Puglisi (Leonardo) encaminhou e autorizou compartilhar com o grupo a apresentação. 

O Sistema tem foco na segurança das operações e na análise de risco. 
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O Safety Systems Governance foi criado em 2019 para integrar as ações de segurança operacional, 

inclusive interações com governos (como o caso brasileiro).  Destaca as tecnologias embarcada na 

aeronave e cita vários exemplos. 

PBN – Peformance Based Navigation, benefícios internos de eficiência e consumo de combustível => 

sustentabilidade 

Há opções de treinamento e webinários disponíveis na plataforma da Leonardo ( Customer 

Support/Services). 

O Gilvan pergunta pelas News Letters.  

O Fabio comenta sobre o recurso dos webinários disponíveis na plataforma.  

Carlos Bourguignon pergunta pelo acesso ao portal. 

Andrea Puglisi: Qualquer operador da Leonardo pode pedir acesso ao portal (assina termo de 

confidencialidade) 

Rogerio Possi (ANAC): pergunta pelos reportes de dificuldade em serviço e pela aeronavegabilidade 

continuada. E pergunta se existe um comité formal que se reúna com frequência.  

Andrea Puglisi: Departamento de engenharia coleta os reportes/dados de segurança de voo. A gestão 

dessas dificuldades em serviço se integra com o Safety System Governance, que tem uma visão mais 

proativa em relação com esses reportes. 
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Dentro da empresa há comité formal sim, junto a EASA não. A engenharia da Leonardo compartilha com 

a EASA medida cabíveis e propõe ações de segurança, não tem uma reunião periódica.  

 

 

4. Análise sobre o webinário BHEST (Formação do piloto de helicóptero, realizado em maio 26) e 
discussão sobre os próximos webinários 

 

Gilvan: comentou sobre os resultados do webinário do dia 26 de maio, muito proveitoso. 

Fabio: apresentou os temas previstos e datas propostas pelo Schönhardt.  

 

4 temas adicionais previstos para possíveis Webinários até o final do ano: 
- Voo Noturno – Desorientação espacial 
- Fadiga, sono 

- Dificuldade de Serviço – Fator material 
- Adaptações de aeronaves (ainda em estudo) 

 

Cel. Garcia: parabenizou e concordou com os temas. Mencionou relatórios em andamento no CENIPA 

que estão relacionados com isso e com a formação/treinamento dos pilotos. Considera que Automação 

é outro dos temas relevantes (treinamento/gerenciamento). 

Francisco Andrade: o treinamento sempre é necessário. “Cuidado de não preferir a operação real ao 

treinamento” (ainda que os dados mostrem mais riscos ou incidentes).  

Gilvan: concorda, o treinamento precisa ser bem pensado e ter bons critérios para ser feito. 

Kleber: faz operação aeromédica há 12 anos. Problemas: quem não treina para operar e quem só opera 

e nunca treina. O ideal e combinar/complementar. 

TEMAS E DATAS PROPOSTOS: 

1. DESORIENTAÇÃO ESPACIAL (agosto 25, quinta-feira, 16h-18h) 

Tudo deverá estar pronto em 25 de julho para divulgação. Avaliação na reunião de setembro. 

Cel. Garcia confirmado como palestrante (apresentará o relatório do CENIPA relacionado com o tema: 

entrada não intencional em IMC, voo noturno, desorientação espacial) 

2. PERDA DE EFICIENCIA DO ROTOR DE CAUDA (novembro 24, quinta-feira, 16h-18h) 

Tudo deverá estar pronto em 24 de setembro para divulgação. Avaliação no final do ano. 

Cel. Garcia confirma que apresentará outro relatório do CENIPA relacionado (vai verificar o status). 

Menciona novo conceito da Airbus sobre essa perda de eficiência /reação do piloto.  
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5. Andamento/Reporte dos grupos de trabalho 

GT Infoshare 
O Paulo Carvalho (OMNI) não pode participar da reunião. 
Gilvan: o grupo ficou parado esperando definição para o compartilhamento de informações, mas 

esperamos retomar os trabalhos. Ele vai falar com o Paulo para ter proposta mais concreta na próxima 
reunião. 

 

GT Seleção, Instrução e Cultura 

Fabio: pergunta se o trabalho do grupo será pontual (manual já publicado) ou contínuo? 

Gilvan: entende que vai ser um trabalho contínuo, espera que o tema da Fadiga continue sendo 

analisado e aproveitar o trabalho já feito para eventual publicação de um SE. 

Foi lembrado que os objetivos dos GTs só podem ser alcançados com a participação ativa de todos. 

Luiz Cristino: gostaria de saber mais sobre o Infoshare (processo e modelo para divulgação). Gostaria de 
contribuir. 
Gilvan: vai entrar em contato para definir (modelo simples): divulgar o fato, possível impacto, análise e 

eventual direcionamento sendo feito. Também pode servir para divulgar incidentes.  
 

Grupo de Trabalho Dificuldade em Serviço 

Ana Claudia passou no início da reunião, espera voltar a participar mais do grupo no futuro próximo. 
Rogerio Possi: fará apresentação na próxima reunião sobre sistema de reporte na ANAC. 

Gilvan: comenta que seria bom fazer webinário sobre esse tema, talvez com eventos regionais com o 
apoio do CENIPA (capilaridade). 
 

5. Outros 

- O Gilvan deixa como sugestão construir os SE a partir dos temas escolhidos para os webinários.  

 
 
 

 
 
 
 
PRÓXIMA REUNIÃO:  

22/09/2022 (quinta-feira, das 9:30 às 11:30)   
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ANEXO 1 

 
Lista de presença (assinada mediante formulário online) – 24ª Reunião do Grupo BHEST (23/06/2022) 

 

 


